

**III JORNADAS NACIONALES DE BECARIOS/AS
DOCTORALES, POSDOCTORALES Y JÓVENES INVESTIGADORES EN
FILOSOFÍA Y HUMANIDADES**

***Investigar en tiempo presente
¿Quiénes somos hoy?***

*viernes 10 y sábado 11 de mayo de 2024
Universidad Nacional de Rosario (UNR)*

Fundamentación

El desarrollo y especificación de los estudios filosóficos y humanísticos tienen larga tradición en Argentina. En este camino, distintos organismos dedicados a la investigación han jugado un papel fundamental en la medida en que se han ocupado, no sólo de respaldar a los/las investigadores ya formados/as, sino también de promover y efectivizar -desde hace décadas- la formación de aspirantes de postgrado y futuros investigadores/as. En la cadena de transmisión y fortalecimiento institucional, los beneficiarios/as de dichos organismos tienen un lugar de gran importancia debido a que actúan como agentes de formación en las diversas comunidades académicas, diseminados a lo largo y ancho de la nación. En la medida en que no había un espacio institucional que convocase a los/las becarios/as en filosofía y/o humanidades y los alentara a compartir su experiencia formativa, en 2019 inauguramos un espacio específico que invita al diálogo genuino, poniendo en contacto las diversas líneas de investigación, los métodos de trabajo y todo aquello que hace a la labor investigativa como tal en el ámbito de la filosofía y las humanidades.

De acuerdo con este propósito, las “I° Jornadas de Becarios” fueron realizadas en el Campus Miguelete de la UNSAM y las II° Jornadas se realizaron de forma virtual, dada la situación sanitaria del COVID-19 (de allí que la temática general de las mismas haya tenido como consigna la de “Investigar en tiempos de pandemia”). La necesidad de suspender la realización de las III° Jornadas de Becarios/as debido a la imposibilidad del encuentro presencial que -de a períodos- todavía imperaba en el año 2021, provocó la suspensión de

estas últimas y una prorrogación que finalmente tomó más tiempo del inicialmente esperado: diversas circunstancias nos han llevado a posponer la tercera edición de estas jornadas hasta el presente.

En la actualidad, en la que hemos dejado atrás los tiempos pandémicos y post-pandémicos, nuestro país se encuentra no obstante ante el avance y triunfo electoral de una ultraderecha autoritaria que hoy hace peligrar un gran número de derechos conquistados, al mismo tiempo en que cuestiona y/o banaliza los consensos democráticos establecidos en relación con nuestro pasado y nuestra historia. En este contexto, el encuentro, la reflexión y la problematización crítica en torno al presente -y a nuestra propia labor en dicho presente, hoy ampliamente referenciada y desprestigiada por un sector del espectro político- se vuelve una tarea tan urgente como ineludible. Es por ello que las *III Jornadas de Becarios/as y Jóvenes Investigadores* tendrán por propósito, no únicamente la socialización y el establecimiento de lazos académicos en función de la puesta en común de los temas de investigación de los/as participantes, sino también el fortalecimiento de los vínculos personales e institucionales, así como la reflexión conjunta sobre las condiciones objetivas y subjetivas bajo las cuales investigamos: ¿Quiénes somos hoy? ¿Qué demanda nuestro presente a la reflexión crítica sobre sus propias condiciones de posibilidad? Tales serán las preguntas que, de acuerdo con el espíritu de estas jornadas, quisiéramos que interpelen a cada uno/a de los trabajos/problemáticas presentados/as.

Junto a estos interrogantes probablemente debamos sostener otros relativos a la difícil e intrincada intersticialidad que incumbe a la singularidad del trabajo filosófico y humanístico: las investigaciones en filosofía oscilan entre lo teórico y lo práctico pero, fundamentalmente, nos permiten problematizar y deconstruir la distinción misma entre dichos ámbitos. Desde esta potencia crítica podemos no sólo pensar o imaginar formas de ‘aplicabilidad’ de muchas de nuestras investigaciones, sino también exhibir las maneras en la que lo ‘meramente teórico’ no deja de interpelar -explícita o implícitamente- a la realidad social y a las prácticas de sus actores. Es así como podemos cuestionar los abordajes usuales que contraponen un pensamiento aparentemente desentendido de las condiciones materiales en las que despliega su ejercicio, a un pensamiento comprometido con la realidad social, de la que extrae su sentido y su fuerza. No obstante, dicha problematización de la diferenciación prístina entre el ‘lo teórico’ y ‘lo práctico’ no debe abandonar el sostenimiento de la pregunta *situada* y *singular* sobre nuestra propia práctica: ¿Qué rol adoptamos, cada uno/a de nosotros/as, al momento de escribir y al momento de publicar? ¿Cuál es nuestro lugar en la comunidad

científica y en la comunidad política? Estas preocupaciones animarán el espíritu de estas Jornadas en la medida en que éstas se dirigirán, en última instancia, a abordar la pregunta por el presente, resistiendo al enclaustramiento y a la hiperespecialización. Para esto proponemos una serie de ejes temáticos que podrían fomentar el debate y la discusión entre pares.

Objetivos

. Repensar nuestros espacios de producción y comunicación de los saberes en un presente enmarcado en el triunfo electoral de un libertarismo económico con tintes fascistas, negacionistas y autoritarios.

. Incentivar, promover y ejercitar la escritura orientada a la difusión y divulgación de las problemáticas que atraviesan nuestros campos de trabajo (como una de las tantas formas que puede asumir hoy la resistencia al embate contra la investigación y producción científica nacional).

. Poner en diálogo las investigaciones de los/as becarios/as doctorales y posdoctorales, y a los/las investigadores en formación en el área de Filosofía y Humanidades.

. Generar una red de comunicación de los proyectos en los cuales se inscriben las investigaciones y las instituciones en las cuales se insertan.

. Proyectar y establecer líneas de trabajo que puedan tener impacto en la esfera nacional y regional.

. Pensar las prácticas de lectura y escritura en un mundo de las imágenes e hiperestímulos.

. Reunir las presentaciones compartidas en la jornada con el fin de publicarlas en actas para su comunicación.

Ejes temáticos estarán vinculados con

- La filosofía, la política y las humanidades ante el avance de la ultraderecha
- La filosofía como actividad teórico-práctica
- Agendas políticas, movimientos sociales y pensamiento crítico
- Subjetividades contemporáneas y alteridad
- Contextos, espacios y condiciones de producción del conocimiento
- Prácticas educativas e investigación

Áreas temáticas

Filosofía Política, Teoría Política, Derechos Humanos, Ética
Género, Feminismos, Disidencias
Técnica, Medioambiente y Ecología
Antropología, Alteridad, Cultura, Religión
Educación, Enseñanza e Infancias
Conocimiento, Epistemología e Historia de las Ciencias
Estética, Filosofía y Literatura
Colonialismo, resistencias y re-existencias

Cronograma

- . Difusión de la convocatoria: diciembre 2023 - abril 2024.
- . Envío de resúmenes: hasta el 30 de marzo de 2024.
- . Aceptación de los resúmenes: miércoles 29 de abril de 2024.
- . Jornadas: viernes 10 y sábado 11 de mayo de 2024.

La actividad será gratuita tanto para los expositores como para los asistentes.

Modalidades de participación y requisitos

Para inscribirse, los participantes deberán completar el siguiente formulario:

<https://forms.gle/qvMzwfAdUjtSCmNx8>

- Ponencia

Las ponencias pueden ser individuales o grupales. Los participantes deberán consignar el título del trabajo, el eje temático en el que se inscribe, un resumen de 500 palabras y cuatro palabras claves. Asimismo, se deberá consignar en el cuerpo del archivo enviado el nombre y apellido del autor/a, la procedencia institucional y el correo electrónico. Invitamos a autores y autoras a proponer un cierre de sus exposiciones con preguntas que propicien el diálogo con los/las pares.

Una vez realizadas las jornadas, se convocará a quien quiera publicar su ponencia completa en el libro de actas.

- Presentación de proyectos de investigación y grupos de trabajo

. Para inscribirse, los participantes de *proyectos de investigación* deberán consignar un resumen de 500 palabras, el eje temático en el que se inscribe el proyecto y cuatro palabras claves. Se deberá consignar además el nombre del proyecto, el tema general, integrantes y lugar de trabajo.

La presentación puede incluir también la descripción de las líneas generales de trabajo (problemáticas que abordan, preguntas eje, objetivos, etc.) y los enfoques particulares de sus integrantes.

. Para inscribirse los participantes de *grupos de trabajo* deberán consignar el nombre del grupo, el lugar en el que se radica (Centro, Facultad, etc.), el eje temático en el que se inscribe y los objetivos del mismo en un resumen de no más de 500 palabras.

Además de esta información, la presentación puede incluir todos los elementos que den cuenta de la modalidad de funcionamiento del grupo, de sus actividades, etc.

- Presentación de libros

Para inscribirse, los participantes deberán consignar un resumen de 500 palabras y cuatro palabras-claves. El autor, la autora o los/as autores/as puede/n invitar a un comentarador.

Les invitamos a proponer un cierre de sus exposiciones con preguntas que propicien el diálogo con los/las pares.

Convocan: Escuela de Filosofía (UNR);

Centro de Estudios filosóficos, históricos y antropológicos en Educación (CEfhaE - UNR);

Centro de Estudios Espacio, Memoria e Identidad (CEEMI-UNR).

Centro de Investigaciones Filosóficas (CIF);

Centro de Estudios del Imaginario (CEI);

Centro de Estudios Filosóficos (CEF).

Comité organizador: Carmina Shapiro (UNR), Giuliana De Battista (UNR), Juan Emilio Ortiz (UNR), Jéscica Buffone (UNSAM), Rodrigo Castillo (UNR), Agustina Andrada (UNSAM), Lucas Albornoz (UNSAM).

Por dudas y consultas: jnbecaries@gmail.com